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	Титры на черном поле:

Член Московской Хельсинкской группы (МХГ) с 1976 г. 

Председатель МХГ с 1996 г.

В 1998-2004 гг. — президент Международной Хельсинкской федерации

Член Комиссии по правам человека при Президенте Российской Федерации с 2002 г.
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	Алексеева в кадре. 

Титры слева внизу:

Людмила Алексеева о семье

Сноски в порядке появления:

* Людмила Алексеева родилась 20 июля 1927  года

* Центросоюз — Центральный союз потребительских обществ, создан в 1898 г.


	Родители,


	Родилась я в Крыму, потому что мои родители оба были тогда студентами Симферопольского педагогического института, отец на экономическом факультете, мать на математическом. Они оба были из очень бедных семей. И отец 1905 года рождения, мать 1906-го. Во время Гражданской войны они были детьми. И конечно, были всей душой на стороне красных, как положено детям из бедных семей. И потом они стали комсомольцами. Они получили образование только благодаря тому, что к тому времени, как им пришло время учиться, установилась советская власть, поэтому они оба были такими, ну, комсомольцами первого созыва. 

Фотография в кадре 

Мама коротко стриженная, никакой косметики, это было немыслимо для комсомолки, какие там косметика, там шелковые чулки – упаси бог. Вот, значит, после работы или после учебы – в комсомольский клуб. Там или обучение, или какие-нибудь там песни – «Наш паровоз вперед лети, в коммуне остановка». Или какая-то работа там по восстановлению разрухи. И все это очень искренне было. И я родилась, когда мама только кончила вот институт, ну, вот она весной закончила, а 20 июля я родилась.

Она получила распределение учительницей в Симферополе, учительницей в школу, преподавать математику. Взяла меня, переехала туда, сняла комнату. И мы там жили три года, которые она преподавала в школе. Ну, пока она ходила в школу, была такая старушка, которая оставалась со мной, она меня носила к маме в школу, чтобы между уроками она быстренько меня покормила. Вот. И вот удивительно, но я помню эту комнату. Вот мне три года было, когда мы уехали, я помню. Это абсолютно пустая комната, в ней стоял такой, ну, кухонный стол со шкафчиками, и все. Даже кровати не было. Мама спала на полу, а я… у меня тоже кровати не было, а была большая бельевая корзина, которая сначала была моей колыбелью, а потом и кроватью, пока я из нее не выросла. 
Вот так люди жили. Причем это не потому, что они были безумно бедными – тогда все так жили. 1927 год, еще только выбирались из разрухи.

 Когда мне исполнилось три года, мама отработала то, что полагается за бесплатное обучение отработать, она подала документы, послала документы в Московский университет, в МГУ, в аспирантуру. Она была комсомолка, из бедной семьи, с очень хорошими учебными показателями. И так как и анкетные данные, и показатели учебы были за нее, ее приняли в аспирантуру. Она взяла меня и приехала в Москву. Мне было три года. И маме дали койку в аспирантской комнате университетского общения. 

Мама закончила аспирантуру, ее распределили, она была научным сотрудником в Институте математики Академии наук, и ее научный руководитель в аспирантуре, профессор Панов, который был заведующим кафедрой в Бауманском институте, пригласил ее на полставки преподавать математику в Бауманском. Мама была очень занята. И я… ну, я росла с бабушкой, вот.

Отец почему-то, я не знаю почему, хотя он был старше на год, чем мама, он почему-то на год позже закончил институт. Может быть, он позже поступил, я не знаю. Но когда он через год закончил институт.

Он приехал в Москву, устроился где-то на работу, получил место в общежитии, и они так и жили – мама в том общежитии, он в этом общежитии. Через год отец в том учреждении, где он работал, Центросоюз, получил две комнаты в коммунальной квартире, в двухэтажном бараке в Останкино. Это треть Новоостанкинского… это где-то, где сейчас гостиница «Космос». Тогда это даже не окраина Москвы была. Мы так говорили: мама уехала в город, мама уехала в Москву. Это значит она уехала на работу. 
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	Титры на черном фоне:

Какие у вас были отношения с родителями?


	
	Ну, в общем, меня баловали. По сравнению с другими, конечно, у меня были все основания считать, что у меня самые лучшие в мире родители. Действительно, очень хорошие родители были. Не только елки мне устраивали. Тогда ведь очень трудно с книжками было, ну, были такие семьи, вот как потом семья моего мужа, где была библиотека от родителей, у моих не было, они были интеллигенты в первом поколении. Они сами собирали эту библиотеку, она была маленькая и такая разношерстная – что удавалось найти. Но я помню, отец приехал из Ленинграда с какой-то конференции и привез мне в подарок совершенно роскошную, большую такую книжку Киплинга «Маугли» с рисунками, вот. А в 1937 году, это было столетие со смерти Пушкина, почему-то очень торжественно отмечали. Почему смерть, гибель отмечать торжественно – непонятно, наверное, чтобы меньше люди думали об арестах вокруг. Но и к этому юбилею был выпущен шеститомник Пушкина, академический, вот он у меня до сих пор там стоит.

Съемка шеститомника А.Пушкина

Отец выписал этот шеститомник. Ну, до этого у меня были однотомники, скажем, Некрасова, Лермонтова, Тютчева, но конечно, Пушкин… вот с 10 лет я все эти шесть томов читала без конца. Отец любил, когда придут гости, он предлагал им: «Прочтите любую строчку из «Евгения Онегина», а Люда продолжит», – потому что я помнила всего «Онегина» наизусть, и он очень этим гордился.
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	Титры слева внизу:

Людмила Алексеева о репрессиях 1937 года

Сноски в порядке 

появления:

* Исаак Зеленский — с 1931 г. председатель Центросоюза. Обвинен на судебном процессе 1937 г. по делу «Антисоветского правотроцкистского центра». Расстрелян в 1938 г. 

* Георгий Пятаков — 1-й заместитель народного комиссара тяжелой промышленности СССР. Расстрелян в 1937 г. 

* Карл Радек — советский политический деятель, член международного социал-демократического движения. Расстрелян в 1939 г. 


	Репресии,

Исаак Зеленский, Георгий Пятаков, Карл Радек


	И в том же 1937 году, когда всех… когда были массовые аресты в Центросоюзе, отца не арестовали. Из 300 человек в партийной организации Центросоюза он один не был арестован. Но не потому, что он был доносчик, а по очень смешной причине. У отца была странная особенность: такой здоровый, энергичный мужчина, он совершенно не мог пить, у него что-то было в организме. Он не мог, он вот от такой маленькой рюмочки вина он пьянел так, как будто бы он литр водки выпил. И он это знал за собой, и он никогда не пил, потому что он стеснялся. Ну что это – мужик, а пить не может, да? Вот. И я помню, как у нас, когда собирались гости, вот все пили, ну, мы, крымчане, пили сладкие вина там, «Шато Икем», «Солхино», вот, а отец вместе со мной пил домашний морс, который бабушка варила.
 И я помню, как один раз его уговорили: «Ну, Миш, ну, маленькую рюмочку. Ну, «Шато Икем» – это же легкое вино». Он выпил эту рюмочку вина, уговорили его, а потом совершенно пьяный вышел на кухню, и на полу стояла горячащая керосинка, и он сел на нее. Такой пьяный был. И поэтому он ужасно стеснялся того, что он не умеет пить, не может пить. А у них в Центросоюзе был такой загородный дом отдыха в Удельном, там очень хороший повар был. И вот начальство центросоюзовское – они любили ездить вот в этот дом отдыха, там отмечали и 1 Мая, и 7 ноября, и Новый год, и Парижскую коммуну, и годовщину Центросоюза, и все что хотите. Ну там пьянки просто устраивали такие начальство, да. Тогда же время скудное было, а там все-таки чего-то повкуснее еда, и с выпивкой, все как полагается. И всегда отца приглашали. А он каждый раз под любым предлогом отказывался, ну, чтобы не узнали на работе, что он пить не может. И он ни разу не ездил в этот дом отдыха. А когда в 1937 году был арестован руководитель Центросоюза Зеленский вместе с Пятаковым там, с Радеком... Я не знаю каким образом, но из них выбивали, вынули такие показания, что как будто он организовал в Центросоюзе тайную фашистскую организацию, и в эту организацию входили все члены партии, но работавшие в Центросоюзе, и что тайные сходки этой организации были под видом всяких банкетов вот в этом доме отдыха. И когда стали проверять, то единственный человек, который никогда не был на этих банкетах, это был мой отец. И поэтому его не арестовали. Но его исключили из партии за притупление бдительности – как же так, все 300 человек были в фашистской организации, а он не заметил. Ну, его уволили с работы, дали ему строгий выговор, но не арестовали. Но вот еще до того, как все аресты произошли, – там быстро арестовывали, одного за другим, – здесь, на Смоленской площади, недалеко отсюда, в 1-м Николощеповском переулке, на берегу реки, был такой пятиэтажный дом центросоюзовский, и там все начальство имело кто квартиры, кто комнаты. И когда их стали арестовывать, а отец еще работал в Центросоюзе, то ему там дали две комнаты в трехкомнатной квартире. И мы переехали из Останкино на Смоленскую. Так что это мой район, я здесь училась, жила, только с перерывом на эвакуацию – полтора года. А здесь и школу кончила, и мои оба сына здесь родились, это мой район.
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	Титры на черном фоне:

Где вас застала Великая Отечественная война?

Сноски в порядке появления:

* Джанкой — город на севере Крыма; железнодорожный узел на пересечении линий Харьков — Севастополь и Херсон — Керчь


	Великая Отечественная война


	Я как раз окончила шестой класс, и мы с бабушкой поехали в Феодосию к ее знакомым в гости, у них там маленький домик был, мы там, значит, остановились. И когда мы ехали на вокзал, на Курский вокзал, отец взял на работе машину, чтобы нас отвезти с вещами, такси – тогда такого не было в Москве, вот, и мы ехали по Садовому кольцу по этой машине, это было 1 июня 1941 года. И вдруг в летний день на машину стали падать крупные хлопья снега! Прямо хлопья такие – не мелкие, а крупные, тут же таяли, но падали. Я помню, шофер сказал: «Ой, летом снег – это не к добру. Как бы не было войны». Все ждали, все время ждали, что вот-вот будет война. Мы уехали 1 июня. А 22 июня я спала, ну, в саду, под яблоней поставили мне койку. Ну, если начинался дождь, то я собирала свои эти вещи с койки – и в сени. А так на койке спала. И вот я сплю в саду, и мне снится такой сон. Вот здесь на Смоленской, вот на внешней стороне Садового кольца, там, где большой дом стоит Жолтовского, желтый дом, он тогда только строился, в 1941 году, и вокруг него, вдоль него были забор и мостки, чтобы люди ходили. И вот мне снится, как будто я иду по этим мосткам, и навстречу какой-то долговязый парень, и рядом мальчишка небольшой идет. И он его хватает за ноги и головой начинает бить вот об эту деревянную ограду. И такие – бум-бум, такие удары. Я в ужасе проснулась от этого сна и слышу – бум-бум, такие удары. Думаю: что это такое? Подняла голову – самолет летит какой-то. Какой самолет летит? Ну, наш. А оказалось, что это на Севастополь бомбить летели немецкие самолеты, и наши зенитки били по ним, старались их достать, и вот эти бум-бум – это было от зениток. Но это я потом только узнала. А так, ну, летит какой-то самолет и летит. Я встала, позавтракала, ничего. Потом бабушка, уже после завтрака, собралась на базар, а это часов 12 дня было. Прибегает вот с такими глазами. Война! А на базаре репродуктор, и там речь Молотова: война началась. Бабушка говорит: «Давай собираться, домой поедем, в Москву надо ехать». А я говорю: «Бабушка, как тебе не стыдно, ты что, не знаешь, что наша Красная армия самая сильная в мире, что мы остановим врага на границе и разобьем его на его территории малой кровью? Не паникуй. Как тебе не стыдно?» Бабушка застыдилась и говорит: «Да, в самом деле» – и разобрала чемодан. Тут приходит телеграмма от родителей: срочно приезжайте в Москву. Бабушка начинает собирать чемодан, а я начинаю взывать к ее совести: «Как же так, ты что, в нашу Красную армию не веришь?!» Бабушка говорит: «Ой, да, действительно» – и перестает собирать чемодан. Родители шлют молнии, а мы никак не едем. Потому что я убеждаю бабушку, что все будет в порядке. А надо сказать, что мы слушали сводки, но они тогда были такие, что не поймешь, что наши отступают, не отступают, что-то такое было непонятное. И 1 июля какой-то самолет, который летал очередной раз бомбить Севастополь, почему-то там не все бомбы сбросил и одну из них сбросил на Феодосию и разрушил единственный в городе якорный завод. И все бегали смотреть на эти развалины, и бабушка уже перестала поддаваться моей агитации и сказала: хватит! Собрала чемоданы. Все, мы едем в Москву! Мы доехали до Джанкоя, а Джанкой – это городишко, куда бабушка вышла замуж, где родилась моя мама и все ее там сестры и братья. И маленький городок, где бабушка всех знала. И это такой железнодорожный пункт, из которого уже надо переезжать из Крыма, с полуострова выезжать. Вот мы доехали до Джанкоя на местном поезде, и в Джанкое выясняем, что поезда из Крыма уже не идут, нету поездов из Крыма на большую землю. Бабушка заметалась по городу и выяснила, что пойдет один поезд из Севастополя – будут вывозить семьи офицеров, ну, жен с маленькими детьми, – и это единственный поезд, последний, может быть, который из Крыма уходит на север. Но это поезд, набитый вот этими эвакуированными, на него не продавали билеты. И только потому, что бабушка сама джанкойская и в одном из вагонов проводник был джанкойский, он нас пустил в этот вагон без билетов. Мы просто в тамбуре поставили свои чемоданы, сели на эти чемоданы и поехали в Москву. Ну, надо сказать, что вот с того дня и до последнего дня войны, как она мне запомнилась, а мне она… ну что, мне уже 14 лет было, и я сразу повзрослела. Я очень хорошо войну помню и должна сказать, что с первого дня, вот с того, как в поезде люди себя вели, и до последнего дня войны… Я хочу сказать, мы принадлежим к замечательному народу (плачет). Как выдержали все эти испытания, как не озверели, как друг другу помогали в нечеловечески трудных условиях. 

Может быть, вот эти воспоминания о войне и о том, как проявили себя люди… Я не была на фронте, я была девочкой. Я была в Москве, я была в эвакуации, но ведь всюду тяжело жилось, не только на фронте. Я как в 1941 году захотела есть, так, по-моему, досыта наелась первый раз где-то году в 1949-м. И не потому, что мы хуже других жили, мы еще лучше других жили, люди умирали от голода, опухали от голода, мы не опухали. И именно потому, что я эти четыре года жила здесь и видела, какие люди живут в этой стране, вне зависимости от национальности – это не важно, русский, не русский, разные были, – наверное, это определило всю мою дальнейшую жизнь. Для меня главное в жизни, вот сейчас я уже старый человек, уже не изменится это, вот с молодых ногтей и до сих пор для меня главное в жизни, чтобы в этой стране эти люди жили как люди, они этого достойны. Уверяю вас. Вот когда говорят: ой, такие-сякие – неправда! Неправда. Люди познаются в беде. Так, как мы тогда жили, уже… ну, может, во время Гражданской войны люди так жили, но на моей памяти только эта война. Так, как мы жили во время войны, после войны, ничего похожего ни на какие страдания, то, что сейчас есть. И как люди жили. В этой стране мы должны добиться, чтобы здесь люди по-человечески жили. Ну, вот мы приехали в Москву, Москву бомбили, и поэтому детей эвакуировали из Москвы. И в мамином институте, Академии наук тоже составляли списки на эвакуацию, и она меня записала. И мы когда приехали… Да, вот 3 июля… Мы 1 июля выехали из Феодосии, и вот 2-го и 3-го мы были в Джанкое. 3-го вечером… нам удалось уехать. И 3 июля я в Джанкое услыхала по радио, как Сталин выступал, вот это «братья и сестры, друзья мои», и как у него голос дрожал, и как он из стакана воду пил, слышно было. И вот я тогда, только в Джанкое, тогда поняла, что, наверное, это будет очень страшная война. И так оно и было. И вот когда приехали, мы приехали… мы долго ехали очень, потому что, ну, бомбежки там, поезд останавливался, там что-то шел только ночью, я уже не помню, сколько дней. Но… неделю, наверное, ехали. Приехали, и мама говорит, что вот прямо тебя сразу собираем – и в эвакуацию. А отец уже был мобилизован, и он был уж в казармах, но еще не уехал из Москвы, в казармах находился… Чернышевские казармы. Это в Сокольниках. И 14 июля я уезжала в эвакуацию. И отец отпросился из казармы попрощаться со мной. И я тогда его видела последний раз, он не вернулся с фронта. Он уже был в военной форме, вот там его фото… из маленькой фотографии я потом большую сделала, там стоит фотография его в военной форме. 

Фотография с отцом в кадре

 И я очень хорошо это помню – последнее свидание с отцом. Он мне сказал: «Дочурка…» Он меня так называл – дочурка. «Дочурка, я иду защищать советскую власть». Вот я потом много лет думала: он же не вернулся, и я не могла у него спросить, а почему он готов был защищать военную власть после… советскую власть после 1937 года? Он же понимал, он понимал несправедливость репрессий, это очевидно. Потому что, что было в его Центросоюзе, невозможно было объяснить никаким нормальным… никакими нормальными понятиями. А потом уже я сообразила: даже еще до 1937 года, вот, у нас в доме никогда, ни разу я не слыхала – Сталин, ни разу. Они просто обходили это молчанием. А над письменным столом у отца, я это вспомнила уже совсем уже старой женщиной вспомнила, что у него над письменным столом висел портрет не Сталина, а Ленина. Тогда это была фронда, потому что считалось так, что вот Ленин правильно все, а Сталин извратил. Ну, мы же жили в закрытой стране и вследствие особенностей своей биографии, и вследствие отсутствия информации, конечно, и отец придерживался именно этой схемы: вот идея была правильная, красные там, революция, Гражданская война, все было правильно. Я помню, как моя бабушка – там вот эти выборы с 1937 года были, так она старалась прийти к 6 утра, когда только начинаются выборы, и там у нее для радио или для газеты брали интервью: вот вы пришли голосовать первая, почему? А она говорила: «Мы были такие бедные, и все мои трое детей, причем две дочери (до революции женское образование было довольно редкой вещью, в бедных семьях вообще этого не было), они все получили образование, все они с высшим образованием люди. Это только благодаря советской власти. Я за советскую власть!» У нас это была такая семья, это понятно было, но после 1937 года вот отец не сказал «за родину», или «за Москву», или там семью защищать, он сказал – «советскую власть».
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	Вы закончили исторический факультет МГУ. Почему вы выбрали археологию?


	учеба
	Определяя свою будущую специализацию, я не могла об этом не думать, что историком в нашей стране быть – это значит врать. Будешь ли ты преподавателем, будешь ли ты научным работником, ты будешь врать, потому что… Ну, тогда такой анекдот был, что людям разных национальностей предложили написать книгу о слонах. Немец написал пятитомное исследование «Все о слонах», француз написал повесть «Слоны и любовь», а русский написал фундаментальный труд «Россия – родина слонов». Ну, вот примерно так. И поэтому я думала: как бы выбрать такую, где поменьше врать надо? Я сначала думала: о, первобытное общество! Ничего подобного, книга Энгельса «Происхождение семьи, частной собственности и государства» – и нам точно по этой книге. А мы уже даже после второго курса понимали, что, скажем, матриархат – это несерьезно, это ненаучно. А надо говорить, что был матриархат, а потом патриархат, хочешь не хочешь, а вот так вот. И я подумала: на самом-то деле археология – выкопал топор, это топор, выкопал копье, это копье – что тут? И я специализировалась как археолог. То есть я вернулась к доисторическому мальчику Креку. Я закончила как археолог. Но не работала. Ну, опять же, потому что у меня… Ну, археолог – специальность редкая, буквально там два-три места, куда можно пойти работать, и все зависело от научного руководителя. А у меня с моим научным руководителем, я по русской археологии специализировалась… Какой смысл специализироваться по зарубежной, если туда ездить нельзя? Если специализироваться, так на своей земле. А у меня с ним возникла с самого начала идиосинкразия, с научным руководителем. Причем я тогда не была никакой диссидент, наоборот, я была очень даже вся из себя советская, но… но без вранья. А он (нрзб) был, и, по-видимому, здесь просто несовпадение натур, характеров. Вот я его не уважала, а он меня не любил. И он меня, конечно, не взял, несмотря на то что я там… у меня был красный диплом,
 и мой диплом рекомендовали к публикации, но он меня на работу не взял. И… ну, тут у меня еще было комсомольское дело, тогда у всех было, из-за того что я не выдержала вот этой антикосмополитской кампании. К счастью, обошлось без исключения из университета, но на последнем курсе я получила строгий выговор с занесением в личное дело с идиотской формулировкой «За чтение безыдейных стихов Ахматовой». Но из-за этого, когда я кончила университет, меня, конечно, заслали бы куда-нибудь, в какую-нибудь деревню где-нибудь там за Уралом, преподавать историю, тут было невозможно. Потому что существовал такой закон, что жен офицеров надо распределять по месту дислокации части их мужей. А мой муж был преподавателем Академии Жуковского, его часть очень плотно дислоцировалась в Москве, никуда не денешься, и поэтому им надо было меня распределить в Москве. И поэтому они меня отправили в ремесленное училище преподавать. Там была даже не история, а «героические страницы нашей истории», там Александр Невский, Дмитрий Донской, Петр Первый – так мы скакали. Вот. Но я должна сказать, что эти три года я совсем не… не чувствовала себя несчастной. Я была очень рада, что я покинула университет, там была очень такая затхлая обстановка со всеми этими космополитизмами и непрерывными идейными проработками, в общем, противно было. 
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	Титры на черном фоне: 

Когда и почему вы стали членом КПСС?


	КПСС


	На самом деле если у меня есть какое-то призвание, какие-то там способности, то это именно общественная деятельность. Но общественная деятельность настоящая, а не вымороченная по указке. И от того, что я этим не занималась, от того, что я сознательно ограничила свою жизнь – вот семья, друзья и все такое, ну, я какая-то была здорово несчастная, хотя вроде никаких оснований для этого во внешних обстоятельствах не было. Вот я проснусь ночью и думаю: господи боже мой, ну… ну что, так вся жизнь пройдет? И реветь начинала. Муж спрашивает: «Чего ты плачешь?» Я говорю: «Страшное приснилось. Спи-спи». Потому что я не могла объяснить, а что мне, собственно, надо-то. Все вроде в порядке, а мне плохо. К концу университета я придумала себе такую простенькую теорию, что, в общем, идея-то и советской власти, и коммунистической партии правильная. 

Но поскольку это правящая партия, то в нее понабилось всякой нечисти, которой нужна карьера, сладкая жизнь там и так далее, и этим объясняется вот такое отклонение. А порядочные люди, вот вроде меня, нос воротят, уходят в частную жизнь и, собственно, оставляют поля боя. Так нельзя. Надо идти в партию. Мы же не дурее их! Надо идти в партию, вытеснять их оттуда порядочным людям и вернуть партии нормальную дорогу к ее правильным положениям, чтобы все было там в соответствии с идеалами. Ну, сейчас я понимаю, что это такое… Но, по-видимому, это родилось от потребности организма в общественной жизни, чтобы объяснить себе, почему я хочу… должна этим заняться. Поэтому я когда оказалась в ремесленном училище, через год у меня сняли этот мой комсомольский выговор, и я подала в партию. Но причем я стала очень активно заниматься всякой общественной работой, а именно... Значит, я пошла в лекторскую группу обкома комсомола. Ну, я не помню, как так получилось, что именно туда, но оказалась именно так. Я пошла туда в качестве лектора, а руководитель как раз собирался… он был аспирантом, ему нужно было дописывать диссертацию, он хотел уйти, чтобы дописать ее, и, увидев мою рьяность, предложил меня руководителем вот лекторской группы обкома комсомола, ну, на историческую такую часть, по истории у нас была группа. Вот. Ну, кроме того, я была, конечно, агитатором, кроме того, я там занималась… ну, в общем, придумывала, придумывала, придумывала. Но надо сказать, что я старалась так балансировать, чтобы того, во что я не верю, не говорить и не делать. 

Вот. А меня, к счастью, в 1968 году из партии выгнали. Чем я была очень довольна. Я, конечно, не туда забрела. Вот. Но тогда я так была настроена. Уже за два года, вот пока я еще преподавала в этом училище, я уже поняла, что карьеру я сделать смогу в партии, а вот изменить партию – это не получится. Карьера мне никогда была неинтересна, и поэтому я уже понимала, что я сглупила, вступив в партию. И… А как, как понять, что же происходит, почему так получилось, что мы как-то совсем не туда идем? И все на вранье, и все на жестокости, и все на равнодушии к людям. И тогда я придумала такое. Как раз кончились три года, как мне отработать полагалось, и я придумала, что я пойду в аспирантуру, пойду в аспирантуру не по археологии, по истории… а по истории партии. Чтобы у меня были три года, чтобы я могла как следует во всем разобраться.  
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	Титры слева внизу:

Как и когда вы стали участником диссидентского движения?

Сноски в порядке появления:

* XX съезд КПСС (14-25 февраля 1956 года). На съезде первый секретарь ЦК КПСС Никита Хрущев выступил с закрытым докладом «О культе личности и его последствиях» 


	Диссидентское движение,

XX Съезд партии


	Я поняла, что эта партия просто захватила власть обманом в крестьянской стране и держит власть обманом, естественно. Ну и конечно, я не была никакой диссиденткой, потому что окружения не было. Но как раз к тому времени, как мне кончать аспирантуру, это был 1956 год, 20-й съезд партии. И после 20-го съезда партии люди, которые десятилетиями ограничивали свое общение семьей и одним-двумя близкими друзьями, потому что было очень опасно вверять свою судьбу кому-нибудь, не дай бог донесут – и сразу в лагерь, да. Тогда же это было массовое явление. А тут как-то страх прошел, и свойственное людям желание общаться, конечно, очень бурно проявилось. Вот то время было, вот после 1956 года, ну, до начала 60-х, даже середины 60-х, это было удивительное время. Люди… вот такой отложенный спрос на общение. Огромные компании! Мы все, ну, все свое свободное время проводили в компаниях, потому что, с одной стороны, вот это желание общаться, много лет подавленное, а с другой стороны, это была единственная возможность хоть что-то узнать о том, что происходило, что происходит в твоей стране, во всем мире. Потому что и после 1956 года, вот в хрущевские времена, цензура нисколько не была ослаблена. Из печатного слова там невозможно было никакой информации получать, кроме официальной лжи, которой не верили. А вот здесь люди друг другу рассказывали всякие удивительные вещи, мы очень много узнали о том, чего мы не знали ни о себе, ни о своей стране, ни о мире, друг о друге.  Вот. И это же… эти же огромные компании, где мы проводили все свое свободное время, они же были совершенно необходимой и единственно возможной средой для распространения самиздата, который тогда и народился. И мое диссидентство началось очень невинно – с того, что я купила пишущую машинку и научилась на ней печатать, потому что люди стали снимать с полок книги, прежде запрещенные, и обмениваться ими. Прежде всего стихами. Стихи Мандельштама, Гумилева, Ахматовой, Цветаевой, Клюева, самые-самые разные. Я большая любительница поэзии, поэтому я брала у знакомых на день, на два стихотворный сборник, садилась и его перепечатывала в пяти экземплярах. Первый оставляла себе, относила в переплетную мастерскую, нисколько не боялась, переплетала и вот эти четыре экземпляра раздаривала своим друзьям.
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	Титры на черном фоне:

Как и когда была создана Московская Хельсинкская группа?

Сноски в порядке появления:

* МХГ — Московская Хельсинкская группа — правозащитная организация, основная цель МХГ — содействие практическому выполнению гуманитарных статей Заключительного акта Хельсинкского совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе (СБСЕ), подписанного в 1975 году

* Писатели Андрей Синявский и Юлий Даниэль были арестованы в 1965 г. и приговорены в 1966 г. к пяти годам лагерей за публикацию за

рубежом собственных литературных произведений

* «Хроника текущих событий» — распространявшийся в самиздате с 1968 г. первый в СССР неподцензурный правозащитный информационный бюллетень 

* Сахаров Андрей Дмитриевич — физик, академик АН СССР 

* Юрий Орлов — физик, публицист, правозащитник. Основатель и первый руководитель МХГ (1976)

* Всеобщая декларация прав человека — документ, принятый на третьей сессии Генеральной Ассамблеи ООН 10 декабря 1948 г.


	МХГ,

Юлий Даниэль,

Андрей Синявский,

Хроника текущих событий,

Андрей Сахаров,

Юрий Орлов,

Всеобщая декларация прав человека
	МХГ была создана 12 мая 1976 года. Правозащитное движение к этому времени насчитывало более 10 лет. Я в нем, чем я очень горжусь, участвовала в самого начала, ну вот даже в его утробном периоде. Мы тогда печатали всякие вот письма, связанные с делом Синявского и Даниэля, другие документы правозащитного движения. И благодаря Даниэлю и Синявскому познакомились с теми, кто сидел в лагерях, с их родственниками. Узнали гораздо больше о том, что происходит в нашей стране. Например, узнали, что кроме нашего движения, которое мы долго и движением не считали, просто так, какие-то дружеские... ну, кружок друзей какой-то действует, мы примерно к 1968 году сообразили, что мы движение, но мы узнали, что существуют в стране и независимые национальные движения – украинское, литовское, грузинское, армянское. И религиозные движения – баптисты, пятидесятники и так далее. Информации стало так много, что мы понимали, что ее уже слишком много, чтобы просто делиться этой информацией устно друг с другом, так родилась «Хроника текущих событий», которая вышла первый раз 30 апреля 1968 года. Андрей Дмитриевич Сахаров потом назвал эту «Хронику» самым лучшим, самым важным, что сделало диссидентское движение. И я согласна с ним. У нас долго не было никаких организаций, ну, просто от идиосинкразии к организациям, оставшейся от партии, комсомола, всяких ДОСААФов и так далее. И попытки создать организацию делались, но не получалось. Первая организация, правозащитная, была создана в мае 1969 года, это была инициативная группа по защите прав человека в СССР, в нее пошли 15 человек, в течение полутора лет примерно все они все были или арестованы, или посажены в психушку, или эмигрировали, в общем, почти никого не осталось.  

Спустя 10 лет вот возникла Московская Хельсинкская группа. Ее основал совершенно замечательный человек – Юрий Федорович Орлов, физик, который давно... задолго до подписания Хельсинкских соглашений мучился таким вопросом, что вот у нас существует в стране довольно заметное и такое влиятельное общественное движение, независимое, но власти не желают с нами вступать в какие бы то ни было переговоры, какой бы то ни было диалог, поэтому мы только терпим преследование и не продвигаемся вперед в тех требованиях к власти, которые мы предъявляем. Он все время думал, как добиться диалога между властью и вот правозащитниками. И именно потому, что он об этом упорно думал, и именно потому, что он очень такой, я бы сказала, творческий человек, талантливый человек, когда он прочел Хельсинкские соглашения и вычитал в них то, чего я, скажем, не вычитала... Я их прочла, ну, там есть три эти корзины – гуманитарная... три, но они гораздо меньше, чем, скажем, Всеобщая декларация прав человека, написанная в 1948 году. А Юрий Федорович увидел, что, да, в третьей корзине меньше обязательств в области прав человека, но там есть механизм, как потребовать у властей, чтобы они эти обязательства выполняли. Ведь эти соглашения подписали Советский Союз, и все его сателлиты, и все демократические страны мира, все западноевропейские страны, США и Канада. И поскольку эти стороны очень не верили друг другу, то... Да, а идея у них была такая, ради чего они подписывали это? Не ради третьей корзины, конечно. Они подписывали эти соглашения, а оно так и называлось – Совещание по безопасности и сотрудничеству в Европе, они устали от холодной войны, и они надеялись, что, вот договорившись о сотрудничестве, они смогут сократить гонку вооружений, прекратить изнурительную вот эту гонку вооружений, прекратить холодную войну и как-то нормализовать отношения в мире. И добиться безопасности в Европе, в которой уже были две мировые войны, чтобы не дай бог не случилось третьей, потому что это просто грозит гибелью всему человечеству. И вот это вынудит обе эти стороны договариваться. Но поскольку они не верили друг другу, то там был включен действительно реальный механизм контроля за выполнением взятых на себя обязательств. Предполагалось, что каждый год будут происходить конференции стран – партнеров по Хельсинки, которые каждый раз будут начинаться с того, что каждая страна будет отчитываться о том, что она за это время сделала во исполнение Хельсинкских соглашений. И представители всех остальных стран могут каждой другой стране высказывать свои претензии, что вот в том-то вы отошли от этих соглашений. Соглашения эти были выгодны для обеих сторон – и для демократической, и для советской. Их хотели сохранить и соблюдать обе стороны. И поэтому вот этот механизм взаимоотчетности был довольно такой эффективной гарантией соблюдения Хельсинкских соглашений. Вот Юрий Федорович сказал: важно, чтобы они не наплевали на третью вот... партнеры Советского Союза, Запада не наплевали на третью корзину. Чтобы они требовали соблюдения Хельсинкских соглашений в полном объеме. И не только по поводу вооружений, по поводу экономики, но и по поводу гуманитарных обязательств. Потому что на самом деле соблюдать третью корзину для Советского Союза значило перестать быть авторитарным режимом, а стать режимом демократическим, а это было невозможно. И конечно, советские руководители думали: ладно, там освободим парочку политзаключенных, выпустим парочку евреев, как-нибудь там они заткнутся. И те думали: конечно, они ничего не будут соблюдать, но что-нибудь мы у них выпросим. Вот так и было. А Юрий Федорович Орлов говорил: вот надо добиться, чтобы руководители западных стран требовали полного соблюдения Хельсинкских соглашений, включая третью корзину. Для того чтобы этого добиться, мы, граждане этой страны, должны доставить им материалы по нарушениям третьей корзины на территории Советского Союза, тогда у них будет материал, что требовать. И тогда им будет довольно сложно не требовать этого. Потому что если мы сделаем этот материал достоянием гласности, то ведь это будут знать и граждане их стран, и уже граждане их будут давить на правительства. А там граждане могут гораздо эффективнее давить на правительства, чем мы на свои. И глядишь – именно руководители западных стран, партнеры СССР по Хельсинкским соглашениям, и будут теми посредниками, которые вынудят наших руководителей вступить в диалог с обществом. Вот такая была идея.
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	Титры на черном фоне:

В чем заключалась деятельность МХГ в советское время?

Сноски в порядке появления:

* Юрий Орлов — физик, публицист, правозащитник. Основатель и первый руководитель МХГ (1976)

* Николай Вильямс — математик, диссидент, узник сталинских лагерей, автор одного из первых произведений самиздата — повести «Остров ГНИИПИ»

* Александр Гинзбург — журналист, издатель, участник правозащитного движения в СССР, член МХГ, составитель одного из первых сборников самиздата «Синтаксис»


	Юрий Орлов, 

МХГ,

Николай Вильямс,

эмиграция,

Александр Гинзбург


	Ну, видите, Юрий Федорович вот сравнительно недавно сказал мне, что меня он первую пригласил в группу. Вступать в группу в то время – это значило... значит, что через некоторое время тебя арестуют. Потому что не полагалось в Советском Союзе быть в таких организациях. Первая организация я вам объяснила, чем кончилась. Но мне эта идея понравилась, потому что был новый адрес и какие-то не то что надежды на осуществление, но какие-то возможности для деятельности. Юрий Федорович обратился ко мне первой потому, что он знал, что я человек трудолюбивый, я умею печатать на машинке как профессиональная машинистка, на самиздате наупражнялась. И что я буду ему вот такой вот помощник и организатор и перепечатальщик. Потом я профессиональный редактор, так что ему нужен был именно помощник, ну, как сейчас говорят, менеджер, да. Ну, вот менеджер Московской Хельсинкской группы, вот я и выполняла эту работу. Мой муж, это уже не офицер Академии Жуковского, а Николай Николаевич Вильямс, другой мой муж, я за него вышла замуж в 1968 году, он говорил про нашу работу, про этот период нашей жизни так: «Будет неправильно сказать, что у нас в доме офис Хельсинкской группы, это неправильно будет сказать. Правильно будет сказать: мы живем в офисе Хельсинкской группы». Действительно, наши обе комнаты – это было... у меня к этому времени была отдельная квартира. Это был офис. Мой муж, мой сын там время от времени появлялись, чего-то там постарались поесть и там или включались в общую работу, или исчезали, потому что здесь офис Хельсинкской группы. За первые 9 месяцев... как раз совпали эти 9 месяцев. Сначала они нас только предупредили, что мы будем отвечать по всей строгости закона, если начнем работу, но мы все равно начали. И сначала была очень плотная слежка и прослушивание, но... и там обыски, но арестов не было. И я думаю, что они надеялись, что нас просто не заметят. А аресты, наоборот, привлекут внимание. И поэтому 9 месяцев мы работали без арестов. Вот 12 мая 1976 года группа была создана, Юрий Федорович был арестован 10 февраля 1977 года. 10 месяцев... 9 месяцев. А я уехала в эмиграцию 22 февраля, через 12 дней после его ареста. Я его предупредила, когда он меня приглашал, что, скорее всего, мы скоро уедем. Дело в том, что еще в 1974 году меня вызвали на Лубянку и объявили мне, что готово на меня дело по 70-й статье – это «Антисоветская агитация и пропаганда с умыслом разрушения советского общественного и государственного строя», это 7 лет лагеря и 5 лет ссылки. И предупредили, что, если я не прекращу своей деятельности, им уже не надо собирать материалы, у них уже хватает, я буду арестована. Это было в 1974 году. Я, конечно, продолжала свою деятельность. Не потому что я какой-то особенный герой, а... я совсем не герой, а, во-первых, потому что когда вот началась эта... то, что потом мы стали называть правозащитной деятельностью, я наконец поняла, зачем я на этот свет родилась, и, собственно, пришла в полное согласие и гармонию с самой собой. Это то, что мне нужно было в жизни. К сожалению, я нашла это, когда мне было 38 лет, но слава богу, что я это нашла хотя бы в 38 лет. И я была очень счастлива все это время, несмотря на то что я была очень занята, нас выгнали с работы, и меня, и мужа, мы жили бедно и все такое, но... обыски, допросы, почти неминуемый лагерь впереди, но эта была нормальная жизнь. А почему не боялась лагеря? Не боялась лагеря! Ну, сначала боялась, а потом перестала бояться. Почему? Потому что, это мне потом один мой знакомый очень хорошо объяснил, и я потом повторяла.

Если все ваши друзья проводят отпуск в Париже, то вам кажется: что особенного – провести отпуск в Париже? А если все ваши друзья сидят в лагерях или в психушках, то кажется: чего особенного, если я туда попаду? Вот именно так. 

Вот. И я думала: ну, что, я умею работать, ну, отсижу свое, ну, в Москву не пустят, так страна велика, есть где жить, нормально. Об отъезде мне даже в голову мысль не приходила. Но мой муж, который отсидел 5-летний срок в лагере в сталинское время, у него была такая идея, что лагерь не место для женщины, и он твердо говорил: надо уехать, потому что иначе ты сядешь. Я говорила: «Да-да, надо уехать». Ну, и продолжала свое. Он это стал говорить сразу после того, как меня предупредили о том, что на меня заведено дело по 70-й статье, с 1974 года. Но я все как-то так выворачивалась. Мне не хотелось уезжать совершенно. Более того, я боялась уезжать, потому что я там никогда не была, языка я не знаю, диплом мой там не годится, чего я там буду делать? Мужу обед варить? Я и так мужу обед варю, но у меня есть в жизни кроме этого много чего. А там чего? Я не хотела быть эмигрантом. Но муж очень был настойчив, и он младшего сына подключил, тот тоже захотел уехать. Почему? Потому что сына не взяли в аспирантуру из-за меня, а он очень такой... он именно человек со склонностью к научной работе. И у меня была... конечно, меня грызла мысль, что я-то живу в свое удовольствие, но оба сына из-за меня... я им жизнь испортила, мужа один раз уже выгоняли с работы, меня посадят – второй раз выгонят. И между прочим, у меня двое сыновей, если я сяду в лагерь, они останутся на моего мужа, который не их отец. И если он хочет уехать, и есть возможность ему, он боится такой доли, это нехорошо с моей стороны, что ради того чтобы я занималась тем, что мне нравится, и жила, как я считаю нужным, чтобы я, в общем, портила жизнь сыну и мужу. И я считала, что, ну я пожила – хватит, теперь пускай они поживут, а я уж как-нибудь. Я решила: так, ладно, приеду, выучу английский и... Ведь богатейшая английская литература, которая не переведена на русский язык, вот и буду читать книжки до конца своей жизни. Ну, что делать. Вот. Но когда я сказала Юрию Федоровичу, что они меня заели, и мы уж все-таки подадим документы, он сказал: «Я знаю это, но Московской Хельсинкской группе нужен будет зарубежный представитель, вот вы выезжайте – вы и будете зарубежным представителем». 3 февраля... нет, даже... Да, 1 февралямы получили разрешение на выезд, а 2 февраля... Вот интересная вещь, один кагэбист, Виктор Орехов, предупредил Юрия Федоровича и Александра Гинзбурга, что выписаны ордера на арест. Кстати сказать, потом этот парень попался и отсидел 8 лет за это дело. Вот. И Юрий Федорович уехал из Москвы на неделю, но 10-го... А Алик Гинзбург сказал: «От них никуда не денешься», – а (нрзб) 3 февраля был арестован. 10-го Юрий Федорович вернулся, не выдержал, вернулся в Москву. Но он хотел повидаться и сразу исчезнуть. И он пришел не домой к себе, потому что там засада была, а пришел ко мне. Но как только он открыл рот, так у нас отключился телефон... Ну, в общем, квартира прослушивалась, видно, прямо напрямую, не через магнитофон, а ушами. Потому что сразу отключили телефон, и когда он сказал: «Ну, я сейчас уже уйду, я пришел на 10 минут» – мы пошли... пошли вниз проверить, там уже стояли, и дом был окружен машинами. Я говорю: «Не ходите никуда, оставайтесь у меня, может, они ночью снимут охрану, тогда выйдете». Мы сидели с ним целый вечер, он мне все говорил, как дальше быть группе, после его ареста. Он понимал, что он будет арестован. В пять утра я разбудила сына и говорю: «Пойди проверь, стоят в подъезде, можно выйти?» А холодно было, он надел там сапоги, тулуп, шапку. Открыл дверь и сразу ее захлопнул. Перед дверью стояли два человека. И утром пришли шесть человек и его арестовали, у меня арестовали. Вот. У нас уже было разрешение на выезд, 22-го мы уехали, 22 февраля.
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	Титры на черном фоне:

Когда вы вернулись из эмиграции?

Сноски в порядке появления:

* Указ №1400 — указ, изданный президентом Борисом Ельциным, о роспуске Верховного Совета РФ 21 сентября 1993 г.


	возвращение из эмиграции,

указ 1400, Михаил Горбачев, 


	Первый раз мне разрешили приехать в мае 1990 года. И начиная с этого времени я больше была здесь, чем там. А в 1993 году я просто уже и мужа перевезла, он заболел Эльцхаймером
, поэтому уже я его перевозила, он уже... сам собой не распоряжался. Вот. Так что я могу сказать, что я здесь с мая 1990 года, с некоторыми перерывами. Но, к сожалению, в августе 1991 года я уезжала, меня не было, когда вот у Белого дома стояли. Я услышала приказ 1400 по радио. 

Мне надо было съездить в Америку, я подумала: ой-ой-ой, это может быть плохо, надо быстренько съездить туда и обратно. И я поехала, а тут... вот путч. Я ужасно волновалась, потому что больной муж остался у знакомых, думала – вдруг меня потом не пустят. Но, слава богу... Так что ни в августе 1991-го, ни в октябре 1993-го меня здесь не было. Хотя в основном я была здесь.
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	Титры на черном фоне:

Почему вы приняли решение вернуться из эмиграции?

Сноски в порядке появления:

* Эдуард Шеварднадзе — министр иностранных дел СССР (1985-1990); член Политбюро ЦК КПСС (1985-1990)

* Указ Президента Российской Федерации от 24

октября 1994 г. "О некоторых вопросах реализации Закона Российской

Федерации "О гражданстве Российской Федерации»


	Американская Хельсинская группа,

Эдуард Шеварднадзе, профсоюзы,

Борис Ельцин,


	Ну, я ведь уезжать-то ведь и не хотела. Так что как только стало известно, что вот Горбачев пришел к власти, стало известно, что некоторых эмигрантов пускают, я тут же подала документы поехать. Но мне отказывали, я была в черном списке КГБ. И шесть раз мне отказывали. Вот. Первый раз мне разрешили поездку вот в мае 1990 года. И то это добились руководители Американской Хельсинкской группы, обращались к Шеварднадзе, чтобы мне разрешили въезд. Но я думала, что вдруг они разрешили только на неделю, но оказалось, что меня просто вычеркнули из этого черного списка, и после этого я могла ездить. И я очень... я была консультантом Американской Хельсинкской группы, я была консультантом американских профсоюзов (нрзб) по работе в СССР. И поэтому у меня моя работа была здесь, а не там. Но муж у меня был там, поэтому я так металась туда-сюда, но больше здесь, чем там, потому что здесь я работала, а туда я приезжала мужа проведать, но... там как-то устраивала его быт, с ним сидели люди, вместе с ним жили в доме, вот. А в 1993 году я уже устала от этих поездок и решила забрать мужа сюда. Посоветовалась с его врачом, он сказал, что один раз можно перевезти, попробуйте, если вы сможете там наладить ему быт и все такое, то пускай он остается, уже больше тогда не возите его сюда. Ну, я его привезла, и там со всякими сложностями все это устроила, ну и... А в 1994 году Ельцин, Борис Николаевич Ельцин издал указ о том, что вот такие люди, как я, которые уехали, не совершив никакого преступления, были лишены гражданства только за то, что они уехали, что они имеют право на восстановление гражданства. А кроме того, был список из 100 человек, кому по облегченной процедуре возвращали гражданство, и я попала в этот список, ну и мой муж тоже. И они мне говорят: принесите вот документ, по которому уехали, там визу, я не помню чего. 

Я уже не знаю, где она. Ну, прошло же 13 лет. Я говорю: «Я не знаю». – «Не беспокойтесь, мы сами в МИДе выясним». Они сами выяснили и через месяц прислали нам российские паспорта. Ну, и мы получили, вернули российское гражданство. И я уже больше не уезжала. Продали там дом, купили эту квартиру. И вернулись к себе домой.
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	Титры на черном фоне:

Чем вы занимались в первые годы после возвращения в Россию?

Сноски в порядке появления:

* Гавриил Попов — первый мэр Москвы (1991-1992)

* Юрий Лужков — мэр Москвы (1992-2010)

* Сергей Станкевич — народный депутат СССР (1989-1991), член МДГ, заместитель председателя Моссовета (1990-1992)

* Межрегиональная депутатская группа  (МДГ) — демократическая фракция, сформировавшаяся на I Съезде народных депутатов СССР (25 мая — 9 июня 1989 г.)

* Human Rights Watch («Наблюдение за правами человека») — международная правозащитная организация, основана в 1978 г. 

* Волна забастовочного движения шахтеров Кузбасса, Донбасса летом 1989 г.

* Яцек Куронь (1934-2004) — польский политик, активный деятель антикоммунистической оппозиции

* Адам Михник — польский  общественный деятель, диссидент, журналист, главный редактор «Газета выборча» 

* KSS KOR – Комитет защиты рабочих (польск. Komitet Obrony Robotników), образован в 1976 г., переименован в 1977 г. в Комитет социальной самозащиты KOR

* Людмила Алексеева была директором Центра по обучению и поддержке профсоюзов с 1991 по 1995


	Американская Хельсинкская группа, Юрий Лужков, Гавриил Попов, Сергей Станкевич,

МДГ, Human Rights Watch,

Яцек Куронь,

Адам Михник,

KSS KOR
	С 1990 по 1995 год я была консультантом Американской Хельсинкской группы, они надумали здесь устраивать свой офис, свое представительство. Я искала помещение, набирала штат, ну, регистрировала. Ну, пришла в московскую мэрию, на Тверскую, 13, к заместителю Лужкова Станкевичу. И я его знала, он в Америку приезжал, и там я с ним встречалась. Он был вот в этой Межрегиональной группе. Я пошла к нему и говорю: вот мне надо американскую Хельсинкскую группу зарегистрировать. Он говорит: ну, вообще мы коммерческие организации регистрировали, а некоммерческие нет, у нас даже правил нет, как это делать. Ну, ничего, зарегистрировали. Уж я не знаю как, но зарегистрировали. А теперь это уже не американская Хельсинкская группа, теперь это «Хьюман Райтс Вотч», международная организация, которая имеет свой офис в Москве. Но я очень горжусь, регистрировала ее в 1990... 1991 году уже. Кажется, в 1990-м. Вот. Потом гораздо больше времени у меня отнимала работа как консультанта американских профсоюзов. После забастовок шахтерских 1989 года они обратили внимание на Советский Союз, они, американские профсоюзы, поддерживают профсоюзное движение в других странах, где оно там только начало развиваться или где ему трудно развиваться. И они готовы были начать работу здесь, но не с кем было начать. И они мне предложили быть консультантом по рабочему движению в СССР. Я сказала, что, вообще-то, на самом деле у меня нет ни одного знакомого рабочего и никакой я не консультант, но я буду учиться.  На самом деле других консультантов нет, потому что не было рабочего движения, значит, и консультантов не было. Я научусь. И я действительно стала этим заниматься, занималась этим с большим энтузиазмом, потому что передо мной был пример Польши. И я мечтала, что у нас будет как в Польше: вот возникли независимые профсоюзы, и советская интеллигенция придет на помощь рабочим, как пришли на помощь рабочим польские интеллигенты, там Яцек Куронь, Адам Михник, и так далее, KSS KOR. И это и будет таким двигателем демократизации нашей страны. И поэтому я очень много времени на это тратила. И я побывала в очень многих городах, где были независимые профсоюзы. 

Был создан Центр по обучению и поддержке независимых профсоюзов, и я была его директором. Мы действительно очень много с этими людьми общались, у меня до сих пор сохранились и дружеские, и деловые связи с независимыми профсоюзами не только в России, но и в Казахстане, и в Украине, тогда-то мы были одной страной.



	Видео-файл №8

00:00-

14:07


	Титры слева внизу:

Почему вы решили вернуться к правозащитной деятельности?

Сноски в порядке появления:

*«Солидарность» – польское объединение профсоюзов, созданное в 1980 г. Лехом Валенсой

*Сергей Ковалев –депутат Госдумы РФ (1993-2003), председатель Комиссии по правам человека при Президенте РФ (1993-1996)

* Институт прав человека (ИПЧ) – правозащитная, исследовательская и просветительная организация, созданная в 1996 г. 

*Лариса Богораз –лингвист, правозащитник, публицист, председатель МХГ (1989-1996)

* Лев Тимофеев -экономист, диссидент,  правозащитник.

*Кронид Любарский – правозащитник, политэмигрант, член МХГ с 1989 года.


	профсоюзы, польское объединение «Солидарность»,

Сергей Ковалев,

МХГ,

Лариса Богораз,

Институт прав человека,

Лев Тимофеев,

Кронид Любарский


	В 1995-м,
 уже в кризис,
 профсоюзы... здесь они, конечно, не такие мощные, как в Америке, они не выдерживают. Наши профсоюзы постепенно сошли на нет, и американцы кончили эту работу. И кончилось мое консультирование, центр закрылся. Это было в 1995 году. Но к этому времени я, поскольку я ездила по разным городам вот в связи с моей работой с профсоюзами, то, приезжая в разные города, я видела, что в этих городах возникают правозащитные организации. Причем очень слабенькие, очень неопытные, имевшие очень приблизительное представление о том, что такое права человека и как их защищать, но полные энтузиазма. И я так, конечно, встречалась с этими людьми со всей симпатией, все-таки я много лет этому отдала и, конечно, это было мое, но я все-таки занималась профсоюзами. А когда эти профсоюзы кончились, я уже со многими правозащитниками встречалась, виделась, работая в профсоюзах. Ну, для меня это было очень тяжелое переживание – вот гибель независимых профсоюзов здесь один за другим, с ними гибли мои надежды на то, что у нас будет, как в Польше, «Солидарность» и продвижение быстрое к демократии. И я стала думать, что вот так же, как профсоюзы один за другим погибли, если не помочь вот этим организациям правозащитным, которые возникли в разных городах, то ведь они тоже пропадут, потому что они не знают друг друга, они не знают, что на соседней улице делается, не то что в соседнем городе или в стране, да. Они совершенно изолированы, там что-то каждый, как холодный сапожник, возится, знаете, со своими проблемами, и совершенно разрозненны. И я подумала, что вот очень важно передать им и опыт, и традиции, и этику вот советского правозащитного движения. И помочь им встать на ноги, этим организациям. И я думала о том, как это сделать, я понимала, что я одна это сделать не могу, что это надо делать через какую-то организацию. Ну, как раз в это время Сергей Ковалев отказался быть председателем Комиссии по правам человека при президенте – в знак протеста против того, что не обратили внимание на его призывы относительно чудовищных правонарушений и прав человека в Чечне. И он решил создать такую организацию правозащитную – Институт прав человека. Ну, такая экспертная работа там, аналитическая работа, вот такая научная работа. Я пришла к Сереже, я его знала, конечно, мы все друг друга знали, нас не так много было в советское время, и говорю ему: «Сереж, тебе в твоем институте надо не только научный отдел, а надо организационный отдел сделать, который бы вот эти организации в регионах как-то поддерживал». Он говорит: «Ой, нет, слушай, это... это огромная возня, не-не-не. Я буду заниматься экспертной работой». Я на него очень рассердилась, а потом пришла домой и думаю: а чего я на него рассердилась? Это моя идея. У него есть своя идея, он осуществляет свою идею, а это моя идея, значит, я ее и должна осуществлять. Почему я считаю, что должен ее осуществлять Сережа? Нужна организация. Ну что, создавать организацию? А потом вспомнила: погоди-ка, ведь возродилась Московская Хельсинкская группа. Другое дело, что она была в анабиозе, что она... ну, как-то вроде она есть и вроде ее нету. Но когда я еще была в Америке, в 1989 году, когда они ее возрождали, мне тогда Лариса Богораз позвонила и говорит: «Вот мы возрождаем группу. Вступишь?» А я говорю: «А я из нее и не выходила. Так что, конечно». Я очень горжусь, я все время член Московской Хельсинкской группы. Вот. И я подумала: Московская Хельсинкская группа – председателем был в это время... Значит, сначала Лариса Богораз, она ее воссоздала вместе с Тимофеевым, но Лариса – у нее очень много достоинств, она очень талантливая женщина, но она совершенно не организатор. Она это делать не умела. 

Она это понимала, и поэтому она все время просила, чтобы кто-нибудь другой был председателем, потому что, ну, группа на самом деле возродится – вроде объявили, а ничего не делает. Да, вот. И в это время вернулся из эмиграции Кронид Любарский, и она его уговорила, чтобы он стал председателем Московской Хельсинкской группы. Он согласился. А потом он пошел работать в журнал «Новое время» и очень увлекся, вот он говорит: «Ты знаешь, я себя открыл, я вообще хочу быть журналистом на политические темы, вот мне это в высшей степени интересно, особенно в такое время, когда все меняется, все бурлит, я хочу этим заниматься. А группой... Ну, мне стыдно – я председатель, а я ничего не делаю. Ну, ребята, ну, кто-нибудь, возьмите, будьте председателем!». Он мне тоже говорил – неудобно: «Будешь?» Я говорю: «Да нет, я профсоюзами занимаюсь, я не хочу». А тут я подумала: о, зачем организацию какую-то придумывать, ведь есть же МХГ. Я позвонила Любарскому и говорю ему: «Слушай, Кронь, ты знаешь чего, я решила, что я согласна быть председателем Московской Хельсинкской группы, потому что я придумала, что надо делать как председатель». Он говорит: «Ой, Людочка, лапочка, спасибо тебе!» И даже трубку поцеловал в благодарность, что я согласна быть президентом [председателем]. Ну, никто не хотел, понимаете. Вот. Собрали членов группы. Говорят: да, пожалуйста, ради бога, никто не хочет, вы хотите – будьте. Это было где-то, наверное, в феврале-марте 1996 года. И... А в мае – 20 лет группе. Я говорю: вот давайте начнем с того, что мы устроим по случаю 20-летия юбилейную конференцию, но не просто вспоминать о том, какие там замечательные свершения были у группы в 70-х – начале 80-х годов, а соберем руководителей правозащитных групп из российских регионов и постараемся, будем их обслуживать, будем их поддерживать, предложим им свой план, что мы можем сделать в поддержку их, и спросим их, какой бы поддержки они от нас ждали. На основании этого выработаем, значит, такую стратегию, чего нам делать, и Московская Хельсинкская группа этим займется. Только ни в коем случае не так, что вот Московская Хельсинкская группа во главе, а это ее там филиалы или отделения, ничего подобного, никакой вертикали. 

Мне помогло то, что я с возникновения Американской Хельсинкской группы в декабре 1978 года и, ну, до самого... ну, до того времени, как я стала председателем Московской Хельсинкской группы, я была их консультантом. И я видела, как они работают. И вот мне вот это понравилось, что не вертикаль, а сеть, партнерские отношения с другими организациями, на равных. Что здесь хорошо? Во-первых, для меня было очень важно, чтобы это были наши партнеры, вот мы хотим – мы с этим партнером работаем, а нас он не устраивает – мы перестали с ним работать. Потому что я себе представляла такую ситуацию: вот мы познакомились с какой-то правозащитной группой, вроде хорошая организация, нормальный руководитель там, люди так понимают, что делают, и так далее. Вдруг сменился руководитель, скажем, и они решают: мы будем, предположим, выступать против мигрантов. Да? А они наш филиал. И что я с ними буду делать? Это против наших принципов, да. А так: ах, вы хотите выступать против мигрантов – это ваше дело, до свидания, мы себе ищем другого партнера. Да? И в то же время они – одно дело, мы говорим: здрасьте-здрасьте, вот мы Московская Хельсинкская группа, а вы будете нашим филиалом. Они думают: с какой стати? Мы самостоятельная организация, мы здесь знаем, что мы делаем, а почему мы должны этим москвичам подчиняться? Да? А так мы не говорим им ничего подобного. Мы говорим: здрасьте-здрасьте, мы хотим с вами работать как партнеры. Вот у нас есть такой проект, скажем, изучать условия содержания в тюрьмах, вы готовы этим заниматься? Готовы? Мы очень рады, давайте, мы включаем вас в общий проект, и мы делаем общую работу, вы в своем городе, мы в своем городе. А потом мы собираемся вместе, обобщаем данные, пишем общий доклад. И им нравится, они не теряют самостоятельность, и в то же время они имеют от нас поддержку. Да? Мы их там обучаем, как работать, и деньги находим, и так далее.
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	Титры на черном поле:

Как реагировали власти на возобновление деятельности МХГ?

*Михаил Краснов – юрист, помощник президента РФ Бориса Ельцина по правовым вопросам (1995-1998)

* Указ Президента РФ от 13 июня 1996 г. N 864. «О некоторых мерах государственной поддержки правозащитного движения в Российской Федерации»


	МХГ, 

Михаил Краснов,

Борис Ельцин,

Юрий Орлов,

Сергей Ковалев, 

Юрий Лужков


	Сразу никакой реакции не было, но и не мешали. Например, вот эту конференцию в честь 20-летия мы провели... мы договорились, нам бесплатно дали помещение в Университете государственного управления. Около «Юго-Западной». Так что мешать не мешали и, когда обращались за какой-то помощью, даже давали. Но мы особенно за помощью не обращались. Но я вам должна сказать, что когда мы стали проводить эту вот конференцию в честь 20-летия, я пришла туда пораньше, до начала, ну, естественно, посмотреть, что, как. Было лето, ну, вот 12 мая, жуткая жара стояла почему-то, вот. Я пришла туда, сидит какой-то дядька с портфелем, незнакомый. Ну, я... я ведь никого не знала из тех, кто приедет, мы их заочно знали, да. Ну, стали люди приходить все. Когда я уже пересела так это за стол, где положено председателю сидеть, вдруг этот дядька ко мне подходит и говорит: «Здравствуйте! Я Михаил Александрович Краснов. Я помощник президента Ельцина. Мне поручено зачитать поздравление Московской Хельсинкской группе в связи с ее 20-летием». Я говорю: «Ого! А что, президент Ельцин знает, что мы на свете существуем?». Михаил Александрович как-то ответил неопределенно. Но потом он вышел на трибуну и действительно прочел очень трогательное такое поздравление с 20-летием. Ну, потом, после этого... Да, а на 20-летие это приехал и Юрий Федорович Орлов, который сейчас в Америке, он приехал отметить годовщину и новый какой-то этап истории группы. Юрий Федорович верил, что раз я взялась, то что-то получится. Он верил в мои организаторские способности. (03:02:35:00) И вот Михаил Александрович подошел к нам двоим – вот я, Юрий Федорович – и говорит: «Скажите, а чем бы мог быть полезен Борис Николаевич правозащитным организациям, которые вот вы собрали?». Я говорю: «Юрий Федорович, чем он может быть полезен?» А Юрий Федорович говорит: «А вот они выступали, вот эти наши партнеры из регионов, они все говорили, что наша главная проблема – это то, что власти не знают, кто такие правозащитники, что такое правозащитные организации, и не желают с нами дело иметь. Вот один рассказал такую вещь. Вот что делали эти организации? В основном это были бесплатные юридические приемные. Потому что конституция поменялась, вся жизнь поменялась, люди совершенно не умеют, не знают, как в этих условиях им жить. Адвокаты очень дороги, ни у кого денег на них нету. Где получить консультацию? Вот они давали бесплатные. Вот есть там – с работы уволили, там зарплату не выплачивают, детские пособия не выплачивают, такие вот вещи. И вот один рассказывает. Бабушка обратилась ко мне, что ей неверно начислили пенсию. Я посмотрел – да, действительно, неверно начислили. Я пошел там в какой-то собес,
 что ли. Прихожу, говорю: «Здрасьте, я к вам по поводу вот этой бабушки». – «А вы ей кто будете, сын или брат?» – «Да нет, я правозащитник». – «Какая еще правозащитная организация?! Становитесь в общую очередь и...». Ну, вообще, они не понимали, что это такое. Вот. Вот они говорили: мы очень нуждаемся в контактах с властями, вот помогите нам наладить контакты с властями. Юрий Федорович говорит: «Михаил Александрович, вот может как-то Борис Николаевич как-то в этом смысле помочь?». А Михаил Александрович говорит: «Мы подумаем». Ну, насколько я поняла, это не Борис Николаевич знал, что существует на свете МХГ, что ей 20 лет, это Михаил Александрович знал. Поэтому он решил проявить инициативу. Он написал поздравление, пришел к Борису Николаевичу и говорит: «Борис Николаевич, вот есть такая Московская Хельсинкская группа, ей, понимаете, уже 20 лет. Во, какие героические люди! И так далее. Ну, неплохо было поздравление от вас. Вот я тут написал, посмотрите». Ельцин подписал, он и прочел. Это была целиком, конечно, его инициатива, он нам потом в этом признался. Вот. Но он говорит: «Мы подумаем». И вот они там долго разговаривали с Юрием Федоровичем, и они решили, что Михаил Александрович попробует убедить Бориса Николаевича, значит, чтобы он обратился к главам регионов с рекомендацией создать такие комиссии по правам человека из общественников, какая была при нем.

Ведь Ковалев ушел, но комиссия-то оставалась. Она плохо работала после Ковалева, но она все-таки была. И Михаил Александрович написал проект указа о некоторой помощи... о государственной помощи правозащитным организациям Российской Федерации. И Борис Николаевич подписал указ. Это действительно сыграло большую роль в работе Московской Хельсинкской группы, в моей работе как председателя – создание этих комиссий, которые существуют до сих пор, кстати сказать. Одновременно с уполномоченными по правам человека, а в некоторых регионах уполномоченных нет, а комиссии существуют по правам человека. Мы с ними до сих пор работаем. Группе надо было начинать работать, а у нас ведь помещения не было. И вообще-то, существовал закон, что некоммерческие организации должны получать помещения от государства на льготных условиях, там дешевле, чем коммерческие, но на самом деле это никто не соблюдал. И Юрий Федорович говорит: «Слушайте, Люда, может, попросить Ельцина насчет помещения?». А он еще когда разговаривал с Михаилом Александровичем, он вот о чем говорил, что, а, чеченская война, и уже шли... шла речь о том, что надо ее заканчивать, и мы по телевизору видели, что Ельцину сказали: приезжайте к нам. И он сказал: да, приеду. Значит, мир заключать, да. И Юрий Федорович говорил: «Вы знаете, это будет большая ошибка, если он туда поедет. Он не должен ехать туда, он должен их пригласить сюда». Принять их в Кремле как полагается и здесь разговаривать с вот лидерами чеченцев. И он говорит Михаилу Александровичу: «Вот мне бы очень хотелось донести до Ельцина эту мысль». А Михаил Александрович говорит: «Я постараюсь вам устроить встречу с ним». И тогда мне Юрий Федорович говорит: «Люд, давайте, если я пойду к Ельцину, я заодно помещение попрошу». Я говорю: «Юрий Федорович, несолидно. Вы придете о таких важных вещах говорить и вдруг – дайте нам помещение. Несолидно». А он говорит: «Знаете что, напишите письмо, что вот вы как председатель Московской Хельсинкской группы просите помещение. Я возьму письмо и так: будет неудобно, значит, уйду, а будет удобно – отдам». Вот. Ну, я написала это письмо, он взял с собой. Он пошел. Они разговаривали. Потом он мне сказал, что 40 минут разговаривали. Между прочим, он пригласил, действительно, сюда. Он не поехал туда. Я не знаю, может быть, не только Юрий Федорович советовал, но Юрий Федорович к нему шел именно с этой идеей. Вот. А оказалось – удобно. И, значит, на этом письме к Борису Николаевичу он написал: «Юрий Михайлович, сделайте, что можете». А у них тогда были очень хорошие отношения – между ними, между Ельциным и Лужковым. И я с этой бумажкой пошла, конечно, не к Юрию Михайловичу, а в такой отдел там, который ведает помещениями. Я уж не помню, как он называется – там Москомимущество, что-то в этом духе. Вот. И через некоторое... Да, отдала, значит, эту бумажку с моим заявлением. Через некоторое время мне звонят и говорят: идите смотреть помещение. Я пошла. Где-то, по-моему, на Полянке. Я пришла – там какая-то контора, которая хочет оттуда выселяться. И, значит, мне предлагают это помещение. Они мне говорят: ой, не берите, у нас, во-первых, крыша течет, ее никто не ремонтирует, во-вторых, у нас крысы бегают. Я как услыхала про крыс, мне стало нехорошо. Я говорю: нет. Я пришла и говорю: вы знаете, нам это помещение не подходит, там крыша течет, там крысы бегают, а у нас нет денег ни крыс выводить, ни крышу чинить. Через некоторое время еще мне предлагают – в Георгиевском переулке, прямо вот там, где Дума, но не с Охотного ряда, а сзади, во дворе. Очень хорошее помещение! Мне понравилось. Я говорю: вот это я, да, это мы возьмем. А они звонят потом и говорят: нет, это, оказывается, все принадлежит здесь вокруг Большому театру, и мы не можем это помещение отдать. Ну, потом дали вот это помещение на Сретенке, в котором мы до сих пор находимся действительно по льготной цене. Мы до сих пор имеем помещение по льготной цене, что очень, ну, необыкновенно редко. Два года назад решили нас выгнать из этого помещения. Что это мы занимаем? Потому что мы же все время критикуем власти, да еще и льготное помещение имеем. А они решили – больно жирно. И говорят: убирайтесь, у вас вот срок аренды кончится, мы больше не будем возобновлять. Но тут такой (надо сказать спасибо журналистам), такой крик поднялся, что Московскую Хельсинкскую группу выселяют, что кончилось тем, что сказали: ладно, продлеваем еще на три года. Так что у нас еще на год – до следующего января.
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	Титры на черном поле:

У вас были встречи с Борисом Ельциным?

* Лейн Киркланд –  (Lane Kirkland - 1922-1999) – многолетний лидер американских профсоюзов

* Геннадий Бурбулис – народный депутат СССР (1989-1991),член МДГ, близкий соратник Ельцина (1990-1992)

* Владимир Шевченко -- руководитель службы

протокола президента (1990-2000)


	профсоюзы, 

Борис Ельцин, Лейн Киркланд,

Сергей Ковалев,

Геннадий Бурбулис,

Владимир Шевченко
	С Ельциным… Длинная история. Была. Я сама ее организовала. Это когда я с профсоюзами еще работала, в 1991 году. Когда он был председателем Верховного Совета и уже намеревался баллотироваться на президента, но еще не баллотировался. Ну, за месяц, что ли, или за два до этого. Получилось это так. Приехала сюда, в Москву, все начальство американских профсоюзов, включая президента этих профсоюзов Лейна Киркланда. И там с ним еще человек 15. Вот. Ну и я! Я же консультант. Я здесь все время. И еще там до отъезда я приезжала в Америку, у них совещание, и они говорят: вот, Киркланд будет в Москве, хорошо бы ему с Ельциным повидаться. И говорят: ну, вот вы обратитесь к американскому послу здесь, пусть он устроит ужин такой, пригласит Ельцина и пригласит Киркланда, и вот они в посольстве поговорят. Ну, я слушала. Следующее совещание. Ну, что там? Да, обратились к послу. Ну, и что? Ну, покамест ответа нету. Там еще совещание – опять ответа нету. Я говорю: слушайте, а может, мне попробовать устроить? Они говорят: ну, пробуйте, мы через посла... Я говорю: ну, давайте я попробую. Но это время-то было. Вот если сейчас сказать, так никто и не поверит. Я была в Вашингтоне, я... Да, а Сергей Адамович Ковалев был в это время еще председателем Комиссии по правам человека при президенте, да. Значит, я знала его телефон и телефон его секретаря, такая Лида Семина, очень деловая женщина в отличие от Сергея Адамовича – умнейший человек, но абсолютно не организатор. Вот. Я звоню этой Лидии Семиной из Вашингтона и говорю: «Лидочка, мне надо устроить встречу Киркланда, президента профсоюза, с Ельциным. Вот от кого это зависит?» Она говорит: «Это зависит от Бурбулиса». Я говорю: «А как мне быть?» Она говорит: «А я дам его телефон». Я кладу трубку, набираю телефон, кто-то подходит там. Я говорю: «Здравствуйте. Это говорит Людмила Алексеева. Я говорю из Вашингтона. Я консультант американских профсоюзов. Я хотела бы поговорить с Геннадием Эдуардовичем». – «А его сейчас нет. Он часа через два будет». Я говорю: «Ну хорошо». Я через два часа опять набираю номер. «Добрый день. Это опять Алексеева. Можно?» – «Да, можно». Подходит Геннадий Эдуардович. Я говорю опять: Геннадий Эдуардович, я, значит, представляюсь так же. И говорю: «Вот вы знаете, я знаю, что Ельцин собирается в Америку. Ну, я как Людмила Алексеева, что называется, я вашинская, мне бы хотелось, чтобы Ельцина как следует в Америке приняли. Вот вы знаете, Киркланд имеет очень большое влияние, потому что для Демократической партии это колоссальный электорат – профсоюзы. Вот если Ельцин приедет и его с полной помпой примет Киркланд, после этого это будет хорошее начало для его путешествия по Америке. Он многими будет после этого принят». Бурбулис говорит: «Хорошая идея». Я говорю: «Вот, вот, а теперь, знаете... а до этого Киркланд будет в Москве. Нельзя ли сделать так, чтобы он повидался с Ельциным?» – «Ну, приедете в Москву, звоните мне, устроим». Значит, я приезжаю в Москву, Киркланд приезжает. Я звоню Бурбулису и говорю: «Вот вы мне говорили, что вы устроите с Киркландом». Он говорит: «Ой, сейчас не получится. Сейчас идет сессия Верховного Совета. Они в Кремле заседают целыми днями». А он еще до окончания сессии уже должен ехать. Я говорю: «Ну а как же быть? Очень нужно». Он говорит: «Знаете что, он может его принять в обеденный перерыв на 40 минут». Я говорю: «Меня устраивает». 
Я кладу трубку, прихожу и говорю: «Все! Я устроила вам встречу с Ельциным». Я говорю: «А как насчет посла?» А от посла до сих пор нет ответа. Я говорю: «Вот видите. Давайте пойдем к Ельцину во дворец». Так, значит. Кто еще хочет? Ну, там с ним куча народа – 15 человек. Я всех переписала, ну и себя записала, конечно. Да, теперь мне Бурбулис сказал, что надо звонить… Вот я забыла фамилию этого помощника Ельцина... Ивашов не Ивашов, как-то… Не помню. Ну, в общем, у меня... Бурбулис мне дал его телефон, сказал: «Вот вы через него и… Я ему сказал, что надо эту встречу устроить, что она будет». Я звоню-звоню, а у них уже началась сессия, этот помощник там, а у него, видать, никого, кроме него, нет, потому что никто трубку не снимает в Белом доме, понимаете. И я уже прямо извелась. Завтра встреча, а я звоню целый день – никого нет. Где-то уже после 10 вечера я уже в полной безнадеге в очередной раз набираю номер, а он зашел в кабинет за чем-то там ненадолго, ему что-то надо было, и снял трубку. Я говорю: «Так вот, завтра встреча!» – «А, да, да! Ну ладно, я сейчас позвоню в протокольный отдел и скажу». Я говорю: «А мне что делать?» – «Ждите звонка из протокольного отдела». Все, я сижу, жду звонка. Звонят из протокольного отдела, говорят: ну, чтобы в Кремль пропустили машины, надо марки машин, номера машин, значит, чтобы пропустили. А какие у меня машины? Вот эти все американцы, которые приехали, – 1991 год – просто у своих знакомых, у которых были машины, я подрядила. Ребята, 20 долларов в день – будете их возить. Это были тогда огромные деньги. Все были счастливы подработать. Значит, а какие у них машины? Разбитые москвичи и жигули. Вот. Я, значит, перечисляю: номер такой-то, значит, такого-то года. Один говорит: «Погодите. На каких это машинах ваш президент ездит, этот американский?» А я ему говорю: «А мы работаем с независимыми профсоюзами. Уж какие нам независимые профсоюзы машины предоставили, на таких мы и ездим». – «А! Ну ладно». Короче говоря, там десяток этих разбитых совершенно колымаг, мы подтягиваемся к Кремлю, чтобы, значит, въехать. В это время прибегают двое… Да, выходит из протокольного отдела – Шевченко его фамилия, помню. Выходит, проверяет список людей, машин. В это время прибегают двое американцев из посольства: «А вы не можете нас с собой взять?» Я говорю: «Ну, вот. Мы уже список сдали». Подхожу к этому Шевченко и говорю: «Слушайте, тут вот еще два человека. Можно их?» – «Как вас зовут?» Ручкой дописал к списку два человека. Они сели на свободные места в наши колымаги. И мы все, значит, проехали в Кремль. И нас всех принял Борис Николаевич. У меня даже фотография сохранилась где-то, я найду, сохранилась фотография, как мы все сидим за столом, и он, значит, с Киркландом разговаривает. А потом нас вывели оттуда, и из протокольного отдела к нам приставили кого-то, кто нам провел экскурсию по Кремлю, нам все показал. И мы обратно на этих раздолбанных колымагах выехали. Это было очень замечательно. Надо сказать, что эта история необычайно подняла меня в глазах моих американских работодателей: посол не сумел, а она организовала. А что тогда это можно было организовать… Попробуйте к Путину таким образом организовать? Вот. Но надо сказать, что когда Ельцин приехал в Вашингтон, Киркланд его принял по высшей программе. Он был очень доволен. И Киркланд очень много бегал и устраивал, чтобы все Ельцина принимали. И, в общем, он, как говорится, добром отплатил за добро. 
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	Титры на черном поле:

Как развивалась  деятельность МХГ 1990-е годы?

Сноски в порядке появления:

*  мониторинг – процесс наблюдения и регистрации данных о каком либо объекте


	Американская Хельсинская группа, мониторинг, МХГ, Human Rights Watch

	Вы знаете, это тоже опыт работы Американской Хельсинкской группы. Они занимались мониторингом. У нас никто даже такого слова не знал. А у меня, когда мы стали собирать эти вот... выяснять, где какие организации, мы им предложили, что мы будем их связывать – там бесплатно информационный бюллетень выпускать, рассылать там, будем приглашать на семинары и учить там. Но сколько вы ни говорите о содружестве, его не будет, пока нет общей работы. Надо работать по общим проектам, вот тогда будет общая работа. А какой общий проект? Мониторинг. Вот. И вот, став руководителем Московской Хельсинкской группы, я с чем столкнулась? Тогда зарубежные фонды работали на постсоветском пространстве, но они гораздо охотнее давали деньги на Украину, в Молдову, в прибалтийские республики. Понятно почему: маленькая территория, дашь деньги – и виден результат. А в нашей стране? Ну, дают они деньги, они за Москвой ничего не видят, а там вон сколько – вся страна! А кому там? Они не знают. А кто там? А что там делается? И вообще, какое это влияние имеет эта работа, которую они предложили, на всю страну, ничего. А я предложила такую вещь: мы будем делать мониторинг. Что значит? Мы находим партнеров в каждом регионе. Тогда их 89 было. И каждый… Мы находим организацию, способную написать доклад о ситуации с правами человека в их регионе. Писать надо по единому плану, для того чтобы потом можно было объединить в общий доклад. Значит, единый план мы разработали с «Хьюман Райтс Вотч», Европейской конвенцией по правам человека и свободы. Значит, заполняем все клеточки, там все права перечислены. Значит, и у нас идея была такая. Мы собираем наших партнеров из всех регионов, учим их, как делать этот мониторинг, как писать, сдаем этот общий план. Потом они разъезжаются по местам, каждый пишет по своему региону. Мы им помогаем чем? Значит, оплачиваем офис, оплачиваем телефонные разговоры, снабжаем компьютерами, принтерами и учим работать на этом деле, чтобы они могли с нами связываться по электронной почте, по факсу, да, по телефону. И даем маленькие, по-моему, по 50 долларов, зарплаты двум человекам в каждой организации: один – кто собирает материалы и один – кто пишет доклад. Пишет доклад не обязательно член группы. Потому что группы есть разные, среди них есть такие, где нет человека, который в состоянии написать доклад, значит, пусть они найдут преподавателя местного университета или там журналиста какого-нибудь, который в состоянии сделать это. Соберут материал, дадут материал и пускай пишут по нашей схеме. После этого они все пересылают нам доклады. Мы их редактируем. После этого мы их приглашаем к себе, объясняем – почему мы вот это отредактировали, каких нам не хватает данных, чтобы они добавили и так далее. После этого они едут к себе, доделывают. Потом у нас в МХГ уже на основании их докладов пишут общий доклад с обязательными ссылками, кто какой материал дал, чтобы не было, что это наша, а не их работа. Коллективная работа. И когда уже доклад готов, снова приглашаем их с тем, чтобы показать готовый продукт и выяснить, какие у них были сложности, что им еще надо, чтобы писать доклад на следующий год. Да, при этом им не надо никаких бухгалтеров, им не надо ничего. Потому что и сущностную, и финансовую отчетность будет делать за всех 89 партнеров Московская Хельсинкская группа у нас здесь. Мы им посылаем деньги на банки, на офис, на все их расходы. Там и зарплаты эти. Они на эти пластиковые карточки получают, работают и нам присылают чеки. Вот они потратили на телефон, вот они потратили на офис. Вот они потратили там, не знаю… на тонер для компьютера и так далее. И мы оплачиваем эти расходы. Вот. Ну и конечно, самое главное было достать деньги. Поскольку я 13 лет прожила в Америке, лучше знала американские и общественные организации, и фонды, и меня знали, то я, конечно, сунулась прежде всего в Америку и объяснила им свой план, что вы будете иметь дело с одним грантополучателем – с МГХ, со мной, а мы будем иметь дело с 89 нашими партнерами. 

Вы получите готовый продукт. Для них это, конечно, было очень соблазнительно, потому что они охватывали всю страну. Но! Московская Хельсинкская группа не имела больше гранта, чем на 20 тысяч. А тут мы предлагали на три года – и это надо было 3 миллиона долларов. Они, конечно: сумеете ли вы справиться с такими деньгами, и вообще так? Ну, у меня, слава богу... Я сама очень бестолковая в денежных делах, но именно потому, что я знаю, что я бестолковая в денежных делах, а организатор я не бестолковый, у меня и менеджер, и финансист – я набрала таких, которые умеют это делать, которым я доверяю, что они честные люди и профессиональные люди. Мы очень славимся тем, что мы очень четкие, очень исполнительные, не нарушающие никаких правил, вовремя все отчитывающиеся и перед грантодателями, и перед налоговыми органами, и перед всем, перед кем хотите. При этом я к этому не имею никакого отношения. Потому что если я буду иметь к этому отношение, я только испорчу. Вот. И после этого они рискнули. Сначала первый год они дали на 30 регионов, потом второй год – на 60 и третий год – на все 89. Причем говорили еще до того, как дали деньги: ну, а вот через три года мы больше вам денег не дадим, и что, на этом кончится мониторинг? Мы говорим: нет, не кончится. Потому что мы будем рассылать свой мониторинг, мы его переведем на английский, будем по-русски и по-английски, мы будем рассылать не только нашим там властям и правозащитникам и так далее, а мы будем рассылать и в различные фонды, в различные западные организации. И им так понравится иметь мониторинг, что, ей-богу, мы найдем еще грантодателей на следующий год. И правильно. Нам на следующий год еще на шесть лет – два раза по три года – давал Европейский союз. И тоже спрашивали: а мы кончим давать деньги, и что будет? А я говорила: а мы и так привыкнем делать мониторинг, что потом мы будем его делать без всяких денег. И мы его действительно до сих пор делаем без всяких денег по всей России. Так что это был блестящий совершенно проект. Не без сложностей, не без трудностей, но я считаю, что благодаря мониторингу, то есть общему делу, которое мы делаем вместе, и благодаря тому, что это не вертикаль, а партнерство, благодаря этом создалась вещь. Это правозащитники первые создали в России, до сих пор (ну, еще экологи есть) у нас существует правозащитное сообщество. Я бы сказала даже – содружество, потому что мы все знаем друг друга, мы собираемся. Вот раньше, когда деньги были, мы два раза в год собирались, сейчас у нас такой возможности нет. Но мы же всех компьютерами обеспечили и научили. И вот электронная связь у нас существует каждодневная. Мы все друг про друга знаем. Мы все время работаем над общими проектами. У нас Московская Хельсинкская группа, я 15 лет ее председатель, с тех пор ни разу не было ни одного проекта, который бы Московская Хельсинкская группа делала бы в одиночестве. У нас нет такого проекта, в который мы не брали бы партнеров из регионов. Обязательно партнерские проекты. У нас других просто нет. Это наш принцип. И они видят – мы им полезны, мы относимся к ним с уважением, как к партнерам, а не как к каким-то младшим братьям, да. И мы действительно содружество. Мы знаем все друг про друга – кто над чем работает. Предположим, вот условия в тюрьмах. Значит, мы узнаем, в каких регионах какие организации занимаются местами заключений, мы их берем в партнеры. Они имеют деньги с этого гранта. Остальное они уже делают бесплатно, потому что жить-то есть на что. Вот офис есть на что содержать. И хотя бы один человек, руководитель группы, может работать, зарабатывая, а остальные – добровольцы, остальные работают волонтеры. И у нас уже даже браки есть, когда руководитель правозащитного центра в Хабаровской области женился на правозащитнице из Рязанской области и к ней переехал. 
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	Титры на черном поле:

Велась ли МХГ работа в Чечне во время военных действий?

Сноски в порядке появления:

*Аслан Масхадов – активный участник чеченского движения за независимость, в 1997 г. избран президентом непризнанной Чеченской Республики Ичкерия. 

* Рамзан Кадыров – с 2007 г. Президент (с 2011 г. – Глава) Чеченской республики

* Комитет против пыток – российская некоммерческая организация, работающая в сфере защиты прав человека.

* «Мемориал» — международное, историко-просветительское, правозащитное и благотворительное общество (существует с 1987 г.)


	Война в Чечне, Аслан Масхадов, Рамзан Кадыров,

Комитет против пыток,

Общество «Мемориал»
	Ну, Чечня – это один из регионов. Мы писали мониторинг – ситуацию с правами в Чечне. У нас был партнер там – Общество российско-чеченской дружбы. Очень хорошая организация, которая, к сожалению, сейчас уже не существует, потому что просто власти постарались ее разрушить. Но мы много лет писали совместные доклады по Чечне. Сейчас, к сожалению, в Чечне не может ни одна организация работать, независимая от Кадырова. Вообще, зачем мы там 10 лет воевали – непонятно. Потому что Чечня – самостоятельное государство как бы внутри России, и отличается самостоятельное государство тем, что оно полностью существует на очень большие бюджетные российские деньги, чего не имел Масхадов. Там есть правозащитные организации, но они под крылом у уполномоченного по правам человека, который полная шестерка Кадырова. И поэтому независимую работу, скажем, расследование по поводу пропавших людей, по поводу бессудных казней и так далее, осуществляют не местные организации, а выездная бригада, ядро которой составляет Комитет против пыток нижегородский, но в котором участвуют, так сказать, вахтенным методом сотрудники и других организаций, в том числе наши добровольцы. Ну, не столько члены МХГ, потому что у нас довольно старые люди в МХГ, сколько молодежные правозащитные движения. Это мы делаем в Чечне. Когда стало плохо в Белоруссии, то такую же выездную миссию организовали в Белоруссии тоже. Мы ездим, кстати сказать, и я ездила в Белоруссию, уже после выборов, потому что там еще работает Хельсинкский комитет, наш партнер, чтобы как-то их морально поддержать и помочь чем можем. Но на самом деле у нас в правозащитном сообществе существует разделение труда. И в горячих точках – таких как Чечня, Ингушетия, Дагестан – в основном работает правозащитный центр «Мемориал». Они специализируются именно на горячих точках. А мы работаем по всей России. Я, скажем, плотно работаю в Ингушетии. Но в основном это «Мемориал» и наша молодежь.
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	Титры на черном поле:

Как вы отнеслись к выдвижению Бориса Ельцина на второй президентский срок?

Сноски в порядке появления:

* Евгений Ясин — экономист, общественный деятель, министр экономики Российской Федерации (1994-1997), научный руководитель Высшей школы экономики (с 1998 г.)

* Дмитрий Фурман — российский философ, историк и политолог 


	Борис Ельцин, 

Президентские выборы 1996,

Евгений Ясин, Дмитрий Фурман 


	Вообще, была очень большая тревога перед теми выборами, потому что рейтинг Ельцина был очень низкий перед выборами.

И, с другой стороны, было понятно, что демократические... демократическая часть должна Ельцина выдвигать, непонятно – кого еще. И тогда была очень реальная… по-моему, это был единственный раз, когда была реальная угроза, что победят коммунисты. Я жутко волновалась по этому поводу. Ну, я уже жила здесь, я, само собой разумеется, проголосовала за Бориса Николаевича, но мои дети остались там. И у меня старший сын, потом старший внук и одна из моих невесток – они граждане России. Я позвонила им и говорю: вот, выборы будут, пойдете голосовать за Ельцина. Они говорят: ой, да это надо в Вашингтон ехать, это целая история там... Я говорю: поедете и проголосуйте, вот не проголосуете – прокляну. Они говорят: что?! Они в первый раз в жизни такое от меня услышали. Говорю: прокляну, если не проголосуете! Они все поехали и проголосовали. Но вот, вот, вот пять голосов, ну и то пускай будет. В каком это году было? Уже когда Ходорковского... перед арестом Ходорковского... Это какой год был, когда его арестовали?

Да, вот, но незадолго до его ареста было в Высшей школе экономики такое собрание. Человек 20 такие – Евгений Григорьевич Ясин собирает так, знаете, потолковать умных людей. И я бываю очень польщена, когда меня приглашают. И я сидела рядом с Фурманом. И я сказала: вот в 1996 году я так боялась, что победит не Ельцин, победят коммунисты. А Фурман мне говорит: очень жаль, что они победили коммунистов. Я говорю: как так?! А он говорит: «Понимаете, мы тогда сделали очень много нечестных вещей для того, чтобы победил Ельцин. Это гораздо вреднее, чем если бы выборы были честными и победили бы коммунисты. Мы бы этим переболели, их бы выкинули бы через четыре года и про них бы забыли, но честные выборы у нас бы сохранились. А мы создали традицию нечестных выборов». И вы знаете, я не то что подумала, что он прав, но такое мнение имеет право на существование. Честные выборы – это очень хрупкая вещь, особенно в такой стране, как наша, где нет такой традиции. И конечно, то, что мы сейчас имеем – это не то что целиком виноват 1996 год, но тогда положили начало. А потом стало все хуже и хуже насчет честности выборов. А сейчас то, что мы имеем, это выборами назвать нельзя – так, безобразие.
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	Титры на черном поле:

Как вы относитесь к последним годам правления Бориса Ельцина?

Сноски в порядке появления:

* Егор Гайдар — экономист, политический деятель, один из идеологов и руководителей экономических реформ начала 1990-х гг. В 1991-1994 гг. занимал высокие посты в правительстве России 

* Анатолий Чубайс — председатель Госкомимущества РСФСР/РФ (1991-1994), автор российской модели приватизации

* Эмиль Паин  — российский политолог и этнограф, советник президента России (1996-1999) 

* Георгий Сата́ров —политический и общественный деятель, публицист, политолог, социолог. Помощник президента России Бориса Ельцина (1994-1997) 

* Аркадий Мурашев, народный депутат СССР, член Межрегиональной депутатской группы (1989-1991), начальник ГУВД Москвы (1991-1992), депутат Госдумы РФ (1993-1995)


	Борис Ельцин, Егор Гайдар,

Анатолий Чубайс,

Эмиль Паин,

Георгий Сатаров,

Аркадий Мурашев,

Михаил Краснов


	Ну, видите, я не могу сказать, что мне все нравится, что происходило в эти годы. Конечно, нет. Но я не считаю большим грехом и Бориса Николаевича, и тем более Гайдара, Чубайса и так далее, что все пошло так, как пошло. Потому что то, что они делали, нигде в мире никогда не делалось. Вот мы первые в мире строили этот самый социализм, будь он неладен. Мы три поколения его строили. Мы обрубили все корни в сталинскую эпоху. У нас не было людей, которые знали, что такое частная собственность. Не помнил никто! И вернуться такому неопытному, такому замордованному, такому зашоренному народу в нормальную жизнь без ошибок, легко и просто – это невозможно. Ошибки были неизбежны, кто бы ни был. И Ельцин их делал, и те, кто около него были, их делали. Но кто бы ни был, они делали. Но и про Ельцина, и про тех, кто был вокруг него, я знаю: они хотели сделать как можно лучше. При этом они ошибались, и получилось не очень хорошо. Но сознательного умысла – делать пакость – не было. А сейчас есть сознательный умысел – строить государство... ну, в общем... в общем, вполне феодальное государство. Вот там сидят цари, а здесь – мы, прах, там, людишки. Это сознательно делают, сознательное ущемление свободы слова. Сознательное разрушение политических партий. Сознательное разрушение гражданского общества. Сознательное потакание коррупции. Вот ничего этого при Ельцине не было. Для меня 90-е годы – это не лихие годы. Я считаю, это золотые годы нашего времени. Это самый длинный период в истории нашей разнесчастной страны, когда мы не то что жили при демократии, конечно, какая ж там была демократия, но просто когда люди… ну, когда людей государство не втаптывало в грязь, так скажем, да. 

Терпение, с каким Ельцин выдерживал иной раз бестактных, бессовестных наших журналистов на телевидении и других, это надо было быть очень сильным человеком, особенно, если помните его бэкграунд – человек, выросший на партийной работе в КПСС, чтобы так понял, что нельзя подавлять прессу – это надо, действительно… Нет, Борис Николаевич, конечно, замечательный человек, и замечательное время породило замечательных людей – и он, и Гайдар, и Чубайс, и помощники Ельцина. Вот, знаете, на 60-летии Эмиля Абрамовича Паина… Я случайно попала, я не принадлежу к этой компании, меня туда пригласили. А там собрались и те, кто работали с Ельциным – и вот Сатаров, Краснов, Паин, Мурашев. Слушайте, хотя бы уже то, что все они живут в тех квартирах, которые у них были до того, как они стали советниками Ельцина... Они же ничего не украли за то время, что они там работали. Они работали, потому что они хотели, чтобы в этой стране лучше жилось. И вот это, сколько бы мне ни говорили – ох, лихие, лихие… А вы-то какие?! Нет. И вы знаете, они собрались… У них нет ни подсиживаний, ничего. Они друзья, они единомышленники. Так собираются люди, которые работали честно. Когда были какие-то там интриги, какие-то там продвижения, какие-то там обогащения, так люди уже не могут собраться. А они собрались, любят друг друга, рады друг другу. Знаете, это приятно было смотреть. И я до сих пор сохранила огромное уважение и благодарность и к Михаилу Александровичу Краснову, удивительно очень чистый, очень благородный человек. Он был советником Бориса Николаевича по юридическим вопросам. Я дружу с Георгием Александровичем Сатаровым. Я же знаю, и как он живет, и что он думает, и что он делает. Люди не изменили ни своих убеждений, ни, кстати сказать, ни своего отношения к Борису Николаевичу. Они все его очень тепло и с любовью вспоминают. Мне Сатаров [рассказывал], когда Бориса Николаевича хоронили, он узнал, что Борис Николаевич умер, он где-то за рубежом был, он все бросил и приехал. Он надеялся подойти к гробу и попрощаться, а его не пустили, не пропустили в храм Христа Спасителя. Он ходил вокруг храма, потому что это – Борис Николаевич.
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	Титры на черном поле:

Как самые важные достижения ельцинской эпохи?

Сноски в порядке появления:

* «Наши» — российское молодежное движение, созданное в 2005 г. Администрацией Президента РФ

* «Молодая гвардия» — молодежная организация, созданная в 2005 г. партией «Единая Россия» 


	 Борис Ельцин,

МХГ, 

движение «Наши», 

организация «Молодая гвардия»


	Продвижение демократии. Мы чему-то научились, и это достижения, которые не умерли вместе с Борисом Николаевичем, эта эпоха, они и сейчас живы. Потому что на какое-то время люди было ринулись в общество потребления, так скажем. Я ведь много имею. Вот мы называемся Московская Хельсинкская группа, а работаем в основном в регионах, а не в Москве. У меня много и знакомых, и друзей в регионах. Я стараюсь там бывать. Когда сюда приезжают, ко мне приходят. И, знаете, другие люди стали. Я ведь помню, какие они были в советское время. Самое главное в людях произошло, и это именно за 90-е годы: перестали быть иждивенцами, научились отвечать за самих себя, за свои семьи. А это очень важно. Потому что до тех пор, пока люди рассчитывают на государство, они не граждане, они иждивенцы. И никакой гражданской активности для таких людей невозможно… И вот меня очень возмущает и огорчает вот эта молодежная политика нынешней власти. Самое откровенное развращение молодежи. Вот все эти «Наши», «Молодежная гвардия» и все такое – это что такое?
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	Титры на черном поле:

Какие самые крупные ошибки были совершены в период президентства Бориса Ельцина?


	
	Вы знаете, я ведь не политик и не экономист. Конечно, делали ошибки, судя по тому, что произошло. Ну, вот тогда в 90-е годы, с моей точки зрения, была колоссальная ошибка то, что вовремя не выплачивали зарплаты какое-то время. Это люди воспринимали очень болезненно. Это было очень тяжело, это очень раздражало людей. На самом деле вот те суммы, которые были необходимы на своевременную выплату зарплаты, были не такие уж большие, и, если поднатужиться, можно было зарплаты выплачивать. Я об этом писала Гайдару несколько раз, не получила ни одного ответа. По-видимому, просто бросали в корзину, даже не давая ему, или он сам бросал – я не знаю. А это было очень неправильно. Но это так. Я просто видела, потому что я общаюсь с людьми, что не стоит та экономия, которая... экономическая, которую на этом имели... Не стоит, поскольку это вызывало большое возмущение и раздражение людей. А так мне трудно судить, я не берусь судить о чужих ошибках.
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	Титры на черном поле:

Воспитали ли 10 лет правления Бориса Ельцина в людях необходимость защищать демократические свободы? 


	Борис Ельцин,

преемник
	Нет. Нет. Так быстро такие вещи не делаются. И как историк я знаю, что после каждой революции, а крах Советского Союза и все, что происходило после этого, – это была колоссальная революция, пусть почти бескровная революция, так вот, после каждой революции обязательно откат назад. 

Потому что, ну, невольно делают те, кто эту революцию затеял, больше, чем готов выдержать средний житель страны. А откат назад был необходим. Нет, вообще, выбор преемника Борисом Николаевичем меня насторожил с самого начала. Потому что кагэбистов бывших не бывает. А я эту публику знала хорошо по советскому времени. Я вам должна сказать, что они мне резко не нравятся, резко не нравятся. У меня есть на это основания. Но то, что у нас произошло, это, конечно, не откат. Вот если бы следующий за Ельциным президент совершил необходимый откат, мы бы понимали, что эта мера вынуждена, стараясь, чтобы он был как можно меньше, а потом все-таки идти вперед. А тут он же захотел Российскую империю, чтобы я, как говорится, ну, как старуха хотела – уже не столбовою дворянкой, а царицей морскою, да. Вот так. То, что у нас, это не необходимый откат. Мы просто очень много потеряли из того, что мы приобрели в 90-е годы. Но такой откат, какой бы он ни был, вот он такой случился, он необходим, для того чтобы люди стали осознанно бороться за свои права, за свои свободы. Понимаете, тогда когда Советский Союз рухнул, эти свободы, эта конституция, которая нам досталась, это ведь на нас с неба упало. Мы же это не завоевывали. А что не завоевали, то и не хранят, то и не ценят. Очень легко отдали, слишком легко отдали, а теперь по капельке забирают. И это необходимо – такой откат и те испытания. Теперь надо завоевать то, что тогда бесплатно получили, задаром получили. И завоюем. Завоюем. Потому что и эти 90-е не прошли бесследно, и мы живем в XXI веке, и то, что хотят наши нынешние правители, осуществить невозможно. Время работает на нас, а не на них. Я не знаю, доживу ли я до такого, чтобы было заметно, что большой прорыв вперед, может, и доживу, потому что все это быстро очень движется. Но я уверена, что буквально еще несколько лет – и мы станем, ну, не такой демократической страной, как Англия, скажем, но такой, как Румыния или Эстония, – тоже неплохо. Постепенно все делается. Время работает на нас.
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	Уезжающие вверх титры на черном фоне:

Президентский центр Б.Н.Ельцина

 
Проект

«Ельцинская эпоха»

 
Идея проекта

Татьяна Юмашева

 
Руководитель проекта Мария Шубина 

 
Интервьюер Екатерина Беленкина

 
Оператор Алексей Кременецкий

 
Монтаж Андрей Козырев

 
Продюсер 

Татьяна Мурзина

 
Благодарим за помощь:

 
Международное 

историко-просветительское, 

правозащитное и благотворительное 

общество «Мемориал» 

и лично Ирину Щербакову

 
 
 
Москва

2011 (с)


	
	


�если в отредактированном тексте «я там…» не будет, то эта зпт не нужна


�Имеется в виду Альцгеймер? http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BE%D0%BB%D0%B5%D0%B7%D0%BD%D1%8C_%D0%90%D0%BB%D1%8C%D1%86%D0%B3%D0%B5%D0%B9%D0%BC%D0%B5%D1%80%D0%B0


�зпт


�зпт


�зпт





